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Themen	im	Newsletter	
Über	die	folgenden	Buttons	können	Sie	direkt	zu	den	einzelnen	Themen	navigieren	

STÖCKACHPLATZ	&	HWS VILLA	BERG MIETE	&	WOHNEN

VERKEHR GRÜN-GRUPPE ENERGIE

AKTUELLES

Aktuelles	//	Stöckachtreff-Themenabende	starten	wieder	//	10.11.2020

Im	November	ist	es	wieder	so	weit!	Am	10.11.20	starten	wir	mit	unserem	"Zukunft

von	Handel	&	Gewerbe	im	Stöckach"-Themenabend.	Start	ist	um	19:00	Uhr	in	der

Heilandskirche.

Interessierte	und	Gäste	sind	herzlich	eingeladen,	am	Themenabend

teilzunehmen.	Die	folgenden	Themenabende	werden

auf	www.stoeckach29.de	bekanntgegeben.

Rückblick:	Bürgerwerkstatt	-	Umgestaltung	der	oberen	Metzstr.	//	19.06.2020

Am	19.09.20	fand	in	der	Metzstraße	eine	Bürgerwerkstatt	zum	Thema	Stadt-	und

Straßenbegrünung	statt.	Auf	der	für	den	Verkehr	gesperrten	Straße	wurden	an	drei

Themenpavillons	zu	den	Themen	„Parkplätze	&	Straßenbeläge“	„Grüne	Oasen“

sowie	„Grün	im	Boden“	die	Bürgerinnen	und	Bürger	dazu	aufgefordert,	ihre	Ideen,

Wünsche	und	Anliegen	einzubringen,	die	in	die	weitere	Planung	einfließen

werden.	Auch	konnten	Vorschläge	aus	der	Machbarkeitsstudie	der

Landschaftsarchitekten	des	Büros	Kienleplan	bewertet	und	diskutiert	werden.	Mit

Hilfe	von	Rollrasen,	mobilem	Grün	und	verschiedenen	Hochbeeten	wurden

Planungsüberlegungen	veranschaulicht.	

Bei	strahlendem	Sonnenschein	nutzten	zahlreiche	Anwohnerinnen	und

Anwohner	interessiert	und	aktiv	die	Möglichkeit	sich	zu	äußern	und	einzubringen.

Es	entstand	ein	reger	Austausch	an	Ansichten	und	Bedürfnissen.	Tendenziell	war

die	allgemeine	Meinung,	dass	eine	Aufwertung	der	Straße	dringend	notwendig	ist

und	begrüßt	wird,	jedoch	soll	die	Park-Problematik	nicht	unnötig	verschärft

werden.	

Im	weiteren	Planungsprozess	sollen	nun	die	Ergebnisse	ausgewertet,	auf

Machbarkeit	geprüft	und	in	der	weiteren	Planung	berücksichtigt	werden.	Die

Umgestaltung	der	Metzstraße	soll	als	Pilotprojekt	der	Stadt	Stuttgart	dienen	und

zeigen,	wie	Stadtgrün,	Verkehr	und	Bedürfnisse	der	Anwohner	klimagerecht

vereint	werden	können.

STÖCKACHPLATZ	&	HWS	



Vorstellung	der	Fassadenvarianten	Hackstr.	2	//	Stöckachplatz	&	HWS

Am	29.06.2020	war	es	gelungen,	ein	Treffen	der	AG	HWS	mit	den	Vertretern	der

SWSG,	dem	Architekten	des	Siegerentwurfs	(Herrn	Harris	von	harris	+	kurrle

Architekten)	und	Vertretern	des	Amts	für	Stadtplanung	und	Wohnen	(Frau

Schwarz/Herrn	Holch)	möglich	zu	machen.	Es	war	fast	ein	ganzes	Jahr

vergangen,	seit	dem	ersten	Treffen	der	AG	HWS	nach	der	Übernahme	durch	die

SWSG.	Deshalb	waren	auch	alle	sehr	neugierig,	was	die	Architekten	nun	für

Vorschläge	zur	Fassadengestaltung	vorlegen	würden.		Zunächst	analysierte

Herr	Harris,	was	die	Bürgerbeteiligung	an	Anregungen	für	die

Fassadengestaltung	vorgelegt	hatte:

1.	 Ganz	oben	stand	der	Wunsch	nach	Fassadenbegrünung	zur

Verbesserung	des	städtischen	Mikroklimas	und	der	Artenvielfalt

2.	 Farbigkeit	und	Lebendigkeit	wurde	gefordert

3.	 Klinker	als	Baustoff	vorgeschlagen,	da	er	im	Quartier	stark	verankert	ist

4.	 Der	Einsatz	von	Holz	oder	Holzelementen	sollte	erwogen	werden

5.	 Ebenso	der	Einsatz	von	Photovoltaik	am	Gebäude

Hier	waren	die	Aussagen	der	Architekten	für	viele	der	anwesenden

Bürger*innen	doch	recht	ernüchternd:

Fassadenbegrünung	ja,	allerdings	mit	dem	Hinweis	auf	die

kostenintensive	Wartung

Farben	und	Farbigkeit	–	eher	nicht	–	eine	zeitlose	Architektursprache

werde	vorgeschlagen

Klinker	seien	zu	teuer	–	stattdessen	eher	die	billigere	Variante	mit

„Riemchen“

Holz	als	Material	sei	gar	nicht	in	Erwägung	gezogen	worden,	da	zu

„ländlich“

Photovoltaik	nur	auf	dem	Dach

Sehr	positiv	wurde	dagegen	die	Umsetzung	der	„grünen	Achse“	gesehen:

die	Durchwegung	vom	Stöckachplatz	über	den	neuen	Innenbereich	zur

Else-Kienle-Staffel	und	weiter	bis	oben	zur	Landhausstraße.

Bäume	am	Stöckachplatz	und	im	oberen	Gebäudekomplex

begrünte	Fassaden	im	Innenhofbereich	(herabhängend	und	von	unten

hochwachsend)

Was	nun	die	konkreten	Fenster-und	Fassadenvarianten	betrifft,	so	wurden	3

„Varianten“	vorgestellt,	die	sich	allerdings	nur	in	Details	unterscheiden,	vom

Prinzip	her	aber	sehr	ähnlich	sind.	Es	wurde	an	die	SWSG	appelliert,	die

stadtbildprägende	Stellung	der	neuen	Gebäude	zu	beachten,	was

hochwertigere	Lösungen	notwendig	mache.	Die	Bürger	wünschen	sich	ein

unverwechselbares	Gebäude	an	dieser	Stelle.	Die	Architekten	und	die	Vertreter

der	SWSG	diskutierten	offen	und	intensiv	-	auch	in	Einzelgesprächen	-	mit	den

interessierten	Bürgerinnen	und	Bürgern.	Die	SWSG	beauftragte	anschließend

die	Architekten,	die	Fassadenvarianten	neu	zu	gestalten	bzw.	sie	zu

überarbeiten.	Detaillierte	Infos	finden	Sie	im	Protokoll.	



Weiterentwicklung	der	Fassadenvarianten	Hackstr.	2	//	Stöckachplatz	&

HWS

Die	neuen	Varianten	wurden	in	einer	weiteren	Sitzung	der	AG	HWS	am

22.09.2020	ab	18.30	Uhr	präsentiert.	Das	Treffen	brachte	eine	Menge	neuer

Informationen	und	Erkenntnisse,	die	man	im	Detail	im	Protokoll	nachlesen	kann

und	sollte.	Zunächst	ging	es	um	die	Nutzung,	konkret	um	den	aktuellen	Stand

im	Hinblick	auf	den	zukünftigen	Vollsortimenter:	Die	Entscheidung	ist	in	dieser

Frage	noch	nicht	gefallen	(erst	Dezember	2020/	Januar	2021).	Daher	war	es

nur	ein	Zwischenbericht	durch	Herrn	Bakowies	von	der	SWSG.	Es	geht	um	die

Nutzungsfläche	von	ca.	17.000	qm,	die	sich	allerdings	aufteilt	auf	zwei

Nutzungen:	einen	Vollsortimenter	mittlerer	Größe	und	ein	Ladengeschäft	–

voraussichtlich	ein	Bäcker,	der	auch	für	die	Belebung	des	Platzes	dienen

könnte	(vielleicht	auch	mit	einem	Eisangebot).

Der	zweite	Teil	des	Abends	war	den	neuen	Vorschlägen	des	Architekten	zur

Fassadengestaltung	gewidmet:	Bei	der	Vorstellung	der	überarbeiteten	Entwürfe

wurde	erkennbar,	dass	die	Architekten	die	Anregungen	aus	der	letzten	AG-

Sitzung	aufgegriffen	hatten	und	sich	auch	um	eine	bildhaftere	Visualisierung

bemüht	haben	(siehe	Bildanlagen).

Es	wurde	außerdem	zur	Nutzung	der	Hackstr.2	von	INVIA	informiert.	INVIA,	die

zunächst	als	Nutzer	für	die	Hackstraße	2	als	soziale	Einrichtung	vorgesehen

waren,	hat	inzwischen	Dank	der	SWSG	einen	anderen	guten	Standort

gefunden.	Die	frei	gewordenen	Flächen	sollen	nicht	neu	vergeben,	sondern	in

den	Bereich	der	KITA	und	der	Gemeinschaftsräume	einbezogen	werden.

Daraus	ergibt	sich	folgendes	Gesamtbild:	Der	Vollsortimenter,	Bäckerei,	ggf.

Bank	und	ein	kleines	Ladenlokal/	Gastronomie	wird	im	unteren	Bereich	des

Gebäudes	auf	Ebene	des	Stöckachplatzes	sein.	Die	sozialen	Nutzungen,	KITA

und	Stadtteilzentrum	im	mittleren	Teil	auf	der	Ebene	des	Innenhofs	und	darüber

werden	sich	die	Wohnungen	sowie	das	Raphaelhaus	befinden.		

Zusammenfassend	lässt	sich	feststellen:	Es	war	ein	anregender	Abend	–	ein

munterer	Dialog	-,	der	fortgesetzt	werden	muss!	Wie	Joel	Harris	betonte:	Wir

befinden	uns	immer	noch	in	einer	„sehr	frühen	Planungsphase“	und	die

Fassade	soll	„mit	einer	hohen	Reife“	entwickelt	werden.
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Stöckachplatz	soll	geplant	werden

Gemeinderat	stimmt	Verkauf	zu	

Fassadenvarianten	des	Neubaus	der	Hackstraße	2	wurden	diskutiert
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Verkauf	der	Gebäude	an	SWSG	-	Bürgerbeteiligung	soll	fortgeführt	werden



Zurück	zur	Themen-Übersicht	

VILLA	BERG	

Aktuelles	//	Bürgerbeteiligung	im	Park	der	Villa	Berg	//	24.10.2020	//	14:00	-

17:00	Uhr	//	Villa	Berg

Die	Landeshauptstadt	Stuttgart,	das	Planungsbüro	Planstatt	Senner	sowie	die

Projektgruppe	Villa	Berg	laden	zu	Parkgesprächen	im	Park	der	Villa	Berg	ein.	

Es	finden	Führungen	zum	Thema	Denkmal-	und	Naturschutz	sowie	zum	ersten

Bauabschnitt	statt.	

An	den	Themenpavillons	zur	neuen	Planung	im	Park,	zum	Abriss	der	SWR-

Funkstudios	und	den	unterschiedlichen	Zeitschichten	im	Park	der	Villa	Berg

freuen	wir	uns	auf	Ihre	engagierte	Mitarbeit	und	Diskussion.	

Neue	Kulturreihe	im	Park	der	Villa	Berg	//	Villa	Berg

Im	August	startete	eine	neue	Veranstaltungsreihe	im	Park	der	Villa	Berg.

Organisiert	wird	das	Kulturprogramm	von	MUSE-O	und	es	zeigt	die	ganze	Vielfalt

der	Kultur	in	Stuttgart-Ost.	

Erste	Veranstaltung	war	das	Hörbild	„Baumeister	Leins	soll	leben!“	mit	den

Kabarettisten	MUSTERMANN	UND	DIE	MOTZLÖFFEL,	in	den	Pausen	spielten

Nachwuchsgeiger	der	Stuttgarter	Musikhochschule	klassische	Stücke	aus	der

Entstehungszeit	der	Villa	Berg.	Bei	bestem	Wetter	war	die	Veranstaltung	ein	voller

Erfolg.	

Auch	die	Kunsthalle	Stuttgart-Ost	war	trotz	widrigen	Wetters	sehr	gut	besucht,	hier

wurden	die	bildenden	Künste	gezeigt.	Sehr	spannend,	wie	sich	manche	der

Ausstellungsstücke	im	Kontext	mit	dem	Park	darstellten.	

2020	folgen	noch	zwei	weitere	Veranstaltungen,	ein	Mal	wird	das	Theater	Atelier

spielen	und	dann	gibt	es	noch	einen	Mozartabend/Nachmittag.

SWR-Ausstellung	Rundfunkgeschichte	Villa	Berg	//	Villa	Berg

Spaziergänger*innen	können	ab	sofort	36	großformatige	Schwarz-Weiß-Künstler

Portraits	an	den	Fassaden	der	Villa	Berg	bewundern.	An	den	Bauzäunen	wird	auf

Erklärtafeln	dargestellt,	was	die	Künstler	mit	der	Villa	Berg	verbindet.	Der	

Südwestrundfunk	möchte	somit	ein	Stück	Rundfunkgeschichte	sichtbar	machen.

	

Die	Ausstellung	ist	frei	zugänglich	und	soll	bis	zum	Beginn	der	geplanten

Gebäudesanierung	zu	sehen	sein.	



Rückblick	//	Parkbegehung	mit	Planstatt	Senner	//	06.08.2020	//	Villa	Berg

Die	Landeshauptstadt	Stuttgart	und	die	Projektgruppe	Villa	Berg	hatten	bei

tollstem	Sommerwetter	zum	gemeinsamen	Rundgang	eingeladen.	Die

Landschafts-architekten	von	Planstatt	Senner	und	die	Kolleg*innen	vom	Garten-,

Friedhofs-	und	Forstamt	und	vom	Amt	für	Stadtplanung	und	Wohnen	zeigten	auf

der	kleinen	Exkursion	im	Parkgelände	erste	Überlegungen	zur	Parkplanung.	

Der	Beteiligungsprozess	für	die	Villa	Berg	wird	nun	auch	für	den	Park	intensiv

aufgenommen	und	ist	eingebettet	in	die	Quartiersarbeit	am	Stöckach.	Hierbei

werden	die	bisher	erarbeiteten	Ideen	aus	der	Bürgerbeteiligung	zur	Villa	Berg

aufgegriffen,	verdichtet	und	überlegt,	welche	Idee	wo	ihren	Platz	finden	könnte.	

Erste	Schritte	werden	aber	zuerst	die	sicherheitsrelevanten	Reparaturen,	damit

Stiegen	und	Wege	wieder	gefahrlos	genutzt	werden	können.	Rund	30

Bürger*innen	sind	mit	spaziert	und	diskutierten	verschiedene	Anregungen.	

Rückblick	//	Projektgruppensitzung	mit	Planstatt	Senner	//	28.09.2020	//	Villa

Berg

Beim	letzten		Projektgruppentreffen	der	Villa	Berg	lag	der	Schwerpunkt		auf

der	Vorbereitung	der	Parkveranstaltung	(für	den	24.10.2020).	Beim	Treffen	stellten

die	Landschaftsarchitekten	von	Planstatt	Senner	den	Zwischenstand	der	Planung,

den	Veranstaltungsablauf	sowie	die	geplanten	Themenschwerpunkte	vor.	

Gemeinsam	mit	der	Projektgruppe	wurden	außerdem	die

Bewerbungsmöglichkeiten	der	Veranstaltung,	Plan	B	bei	Regenwetter	sowie	das

Konzept	der	Bürger-beteiligung	diskutiert.

Das	ausführliche	Protokoll	zur	Projektgruppensitzung	wird	in	den	nächsten	Tagen

unter	https://www.stoeckach29.de/Dokumente.html	veröffentlicht.

Rückblick	//	Verfügungsfonds-Veranstaltung	//	königliches	Picknick	im	Park

der	Villa	Berg	//	12.07.2020	//	Villa	Berg

Im	Park	der	Villa	Berg	wurde	für	einen	königlichen	Sommer-Sonntagausflug

einiges	geboten:	Auf	der	Wiese	direkt	vor	der	Villa	Berg	stand	das	königliche

Picknick	und	der	Hochadel	1860	von	Württemberg	in	den	Kleidern	aus	der	Königin

Olga-Zeit,	

bereit.	

Zahlreiche	Gäste	und	Villa	Berg-Interessierte	gesellten	sich	auf	Ihren	Picknick-

decken	dazu	und	erfreuten	sich	bei	irischer	Landmusik	am	herrlichen	Sommertag.

Das	königliche	Picknick	wurde	von	einem	SWR-Fernsehteam	begleitet.	Hier	geht

es	zum	Film	aus	der	SWR-Landesschau.
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Stand	der	Planung	

Einladung	//	Verfügungsfonds-Veranstaltung	//	königliches	Picknick	im	Park	der

Villa	Berg	//	12.07.2020	//	15:00	Uhr	

Erste	virtuelle	Projektgruppensitzung
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Stand	der	Planung	

Projektgruppensitzung

Zurück	zur	Themen-Übersicht	

MIETE	&	WOHNEN

EnBW-Areal		//	Miete	&	Wohnen

Die	AG	Miete	und	Wohnen	beschäftigt	sich	weiterhin	mit	der	Entwicklung	des	benachbarten	EnBW-Areals.	Ein	Thema

einer	letzten	Bürgerwerkstatt	der	EnBW	war	die	Dichte	des	Areals:	Die	AG	begrüßt	zwar	die	Schaffung	von	vielen,

neuen	Wohnungen,	jedoch	ist	ein	dichtes	Gebiet	nicht	zielführend	für	die	Ziele	der	Nachhaltigkeit	und	für	das

Stadtklima.	

In	der	nächsten	AG-Sitzung	soll	diskutiert	werden,	ob	die	AG	einen	Themenabend	zum	Thema	„Nachhaltigkeit“	für

den	Stöckachtreff	organisiert	und	welche	Expertin/welcher	Experte	hierfür	eingeladen	werden	könnte.	
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EnBW-Bürgerbeteiligung	wird	digital	fortgeführt

AG	Miete	und	Wohnen	und	Stöckachtreff	unterstützen	Adapter
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Zwischennutzung	auf	dem	EnBW-Areal?

Verkauf	von	Wohngebäude	in	der	Wera-	und	der	Schubartstraße

Zurück	zur	Themen-Übersicht	

VERKEHR



Bauarbeiten	Ostendstraße	//	AG	Verkehr

Im	Juli	besichtigte	die	AG	Verkehr	gemeinsam	mit	dem	Stöckachtreff	die

Baustelle	in	der	Ostendstraße.	Hier	wird	auf	der	Mittelinsel	ein	durchlässiger

Flanierweg	angelegt.	

Ende	September	wurde	die	Asphalt-Tragschicht	auf	die	Straße	aufgebracht,	die

Pflasterung	der	Sickstraße	erfolgt	ebenso	wie	die	Asphalt-Deckschicht	der

Ostendstraße	Ende	Oktober.	Im	Oktober	wird	der	Flanierweg	sowie	das

Begleitgrün	gestaltet.	Anfang	November	wird	die	Ostendstraße	dann	fertig

gestellt	und	für	alle	begehbar	sein.	Die	Litfaßssäule,	die	aktuell	am	Park-Eingang

zur	Villa	Berg	steht,	wird	dann	wieder	an	ihren	alten	Platz	zurückversetzt.	

Treffen	der	AG	Verkehr	am	24.9.2020	//	AG	Verkehr

Am	Donnerstag,	24.	September	2020	fand	wieder	eine	Sitzung	der	AG	Verkehr	in	der	Heilandskirche	statt.	Themen

der	Sitzung	waren	die	Bauarbeiten	in	der	Ostendstraße,	das	Aufhängen	von	Ballot	Bins	sowie	die	Begrünung	eines

Haltestellenhäuschens	der	SSB,	vorzugsweise	die	Haltestelle	Metzstraße.	

Die	AG	regt	an,	Fachkundige	sowie	die	SSB	zum	Thema	einzuladen.	Vor	diesem	Termin	möchte	die	AG	jedoch	selbst

genügend	Informationen	über	die	Chancen,	Möglichkeiten	und	technischen	Voraussetzungen	für	eine	begrünte

Haltestelle	zusammentragen.	Dies	soll	dann	in	der	nächsten	Sitzung	am	17.	November	2020	besprochen	werden.
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Beginn	Bauarbeiten	Ostendstraße

Verkehrssituation	Haltestelle	Karl-Olga-Krankenhaus	stadtauswärts

Auswertung	der	Verkehrsverlagerung	durch	das	streckenbezogene

Dieselfahrverbot	und	die	Verlängerung	der	Busspur	auf	der	Cannstatter	Straße	

Newsletter	8

Mehr	Verkehr	in	der	Neckarstraße	durch	Dieselfahrverbote?

Tempo	30	an	der	Berger	Schule?

Werbung	für	mehr	Grün	im	Gleis

Zurück	zur	Themen-Übersicht	

GRÜN-GRUPPE	



Oktober	2020

Grün-Gruppe

Aktuell	gibt	es	keine	Neuigkeiten	aus	der	Grün-Gruppe.

Zurück	zur	Themen-Übersicht	

ENERGIE

Energiesparen	am	Stöckach	//	Energie

Die	AG	Energie	ruht.	Auf	der	Homepage	können	Sie	sich	natürlich	weiterhin	über

Energie-	und	Energiesparthemen	informieren.

Zurück	zur	Themen-Übersicht	

TERMINE	IM	ÜBERBLICK

AG	Miete	&	Wohnen	//	13.10.2020	//	ab	17:30	Uhr	//	Metzstr.	26

Stöckachtreff	//	13.10.2020	//	ab	19:00	Uhr	//	Heilandskirche

Parkveranstaltung	//	24.10.2020	//	ab	14:00	Uhr	//	Villa	Berg	



November	2020

Dezember	2020

Wenn	Sie	diese	E-Mail	(an:	{EMAIL})	nicht	mehr	empfangen	möchten,	können	Sie	diese	hier	kostenlos	abbestellen.

	

DIALOG	BASIS

Breitwasenring

72135	Dettenhausen/Tübingen

Deutschland

07157/7213310

Stadtteilassistenz.Stuttgart29@dialogbasis.de

Stöckachtreff-Themenabend	//	10.11.2020	//	ab	19:00	Uhr	//	Heilandskirche

AG	Verkehr	//	17.11.2020	//	ab	19:00	Uhr	//	Heilandskirche

Stöckachtreff	//	08.12.2020	//	ab	19:00	Uhr	//	Heilandskirche

Hier	finden	Sie	alle	Termine	im	Überblick

Zurück	zur	Themen-Übersicht	


